
医療サービスの生産性を上げるために

さまざまな業界でDXが進んでいる一

方、医療の世界では、安全性を第一に考

慮しなければならないこともあって、こ

れまでは「対面」が重視され、デジタル

化が遅れていた。ところが、このコロナ

を契機にオンライン活用の必要性が説か

れ、導入が進められている。

データ連携が進まないと次回の感染症

に対処できない、というのが当面の取り

組みである。だが、本来の医療DX推進

の目的はコロナ対策ではない。

医療DXをなぜ進めなければならない

のか。伊藤室長は「それは、2040年の

世界を見ている」という。

人口動態推計によれば、2040年頃を

境に、65歳以上は高止まりして漸減し

ていく。一方、現役世代は急速に減って

いく。従来の社会保障のように現役世代

が高齢者を担っていくという局面が変化

する。

☟次頁につづく

「届けたい人に届けたい情報を」薬局と企業と多職種をつなぐ「協創」プロジェクト
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「電子処方箋から始まる医療DX」

2040年問題を見据えたデータの蓄積と連携へ
少子高齢化が進む日本では、2040年を展望した

政策課題が掲げられている。人口動態推計によれば、

高齢者は高止まり後、漸減する一方、現役世代の人

口は急減していくという局面に対して、多様な就

労・社会参加、健康寿命の延伸、医療・福祉サービ

ス改革の3つの柱が挙げられる。医療ニーズの変化

では、在宅患者数が多くの地域で増加することが見

込まれ、オンラインの活用が進むことは明らかだ。

10月12日に、医療DX推進本部（本部長＝岸田首

相）の第1回会議が開催されたが、導入が進むオン

ライン資格確認や、来年1月に運用開始となる電子

処方箋はまさに医療DX推進の重要なポイントであ

り、厚生労働省電子処方箋サービス推進室の伊藤建

室長は「電子処方箋から始まる医療DX」と銘打っ

て、普及拡大に向けた取り組みを進めている。

厚生労働省
電子処方箋サービス推進室・
伊藤建室長
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「現役世代が急速に減っていくというこ

とは、医療事業者も減っていくということ

です。より少ない人員で、高齢者をみてい

くためには介護も含めてしっかり連携して

いく必要があり、また、医療サービスの生

産性を上げるためにはデジタル化が不可欠

だということです。もう1つは、在宅患者

数が2040年にかけて急速に増えていくと

いうこと。従来の病院に行って、薬を門前

薬局でという構図が変わってくる。ニーズ

に合致した医療供給体制に変えていかなけ

ればなりません。在宅ではオンラインが有

効です。自宅に居ながらにして医療サービ

スが受けられるようなしくみ、環境整備が

非常に重要だと言えます」

オンライン資格確認も現在のところ、端

末は病院と薬局だけにしか設置されていな

いが、伊藤室長によれば、自宅に居ながら

にして本人確認ができる仕組みを準備して

いるところだという。自宅に居ながらにし

てマイナンバーカードをスマホ等にかざし、

医療者や介護事業者がデータ連携できる環

境が構築されようとしている。

電子処方箋を皮切りに医療ＤＸ推進へ

医療DX推進本部の第1回会議が10月12

日に開催された。その中で加藤厚労相は

「収集した保健医療データを匿名化し、二

次利用することで医薬品産業やヘルスケア

産業の振興につなげていきたい」と述べて

いる。

オンライン資格確認のプラットフォーム

を利用して進められる電子処方箋は、いわ

ば患者と医療関係者の中でのデータ連携。

これを一次利用とするなら、二次利用とし

て創薬や、新しい治療法にもデータを活用

していこうとの目論見がある。

「電子処方箋の運用を皮切りに、いろい

ろな取り組みを打ち出していきます」と語

る伊藤室長は「電子処方箋から始まる医療

DX」をスローガンに事業を進めている。

導入が広まれば広まるほどメリット高まる

電子処方箋では、処方箋の電子化が目的

ではなく、データを蓄積することに大きな

意味があるという。リアルタイムで医療機

関や薬局が処方情報や調剤情報をみる際、

より多くのデータが蓄積されていることで、

重複投薬と併用禁忌の自動チェックがより

有効に作用する。また、患者自身はマイナ

ポータルで健康や予防にしっかり取り組む

ことができる。

「データを蓄積するためには電子処方箋

を導入していただかなければなりません。

2025年までにすべての医療機関、薬局で

電子処方箋の導入が閣議決定されています。

来年1月からスタートしますから、2年ほ

どで100％の導入を目指したいという流れ

であり、導入が広まれば広まるほど、メ

リットが高まっていくしくみになっていま

す」

電子処方箋の導入に向けて、医療機関や

クリニック、薬局のメリットについて力を

入れて説明してきたという伊藤室長。ただ、

処方箋の発行枚数が少ない医療機関、たと

えば歯科などではメリットを理解してもら

うのが難しかったという。

10月の説明会では、歯科と関係のなさ

そうな全身疾患の薬でも治療に影響を与え

ることがあること、ほかの診療科で何を服

用しているかということが重要な情報にな

ること、つまり医療の質の向上につながる

という内容で理解が深まった様子。

これまでは患者への聞き取りから情報を

得てきたものを、データに基づいてより正

しい治療が行えることで、たとえ処方箋枚

数が少なくとも、メリットがある。

伊藤室長は、「ほかの診療科の情報が重

要だという気づきが、今回の電子処方箋の

重要なポイントです」と強調した。

☟次頁につづく



（参考）

伊藤室長が関わってきた、電子処方箋の運

用に向けてのシステム運用面、予算面、法

律面に関する主な事項は以下の通り。

10／31から全国4地域、17施設の医療機

関・薬局でモデル事業開始

※先駆けて10／2に住民説明会

10／17 第2回説明会（第1回は7／25）

医療機関、薬局向けに進捗状況の説明

12月に3回目が予定されている

経済対策では、10／28経済対策の策定

電子処方箋の予算、HPKIカードの普及予

算 56億円計上

11／8、補正予算として閣議決定

11月、電子処方箋関連法の施工のための

政令と省令のパブリックコメントが公表

それを踏まえて2023年1月から運用開始

「電子処方箋から始まる医療DX」 2040年問題を見据えたデータの蓄積と連携
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東京・多摩エリアに3店舗を展開する富

士薬局は個性あふれる薬局だ。折り紙検定

の資格を持ったスタッフのシーズンごとの

飾りつけや、手作りポップとともに並ぶ多

様な商品。約10坪程度の小さな店舗内は、

来局者に喜びを与えたい、ワクワクさせた

い、ときめきを与えたいというスタッフの

想いがいっぱい詰まった空間でもある。

立地は恵まれた環境ではないものの

富士薬局本店（東京都福生市）は広さ約

10坪程度。処方箋枚数は1日40～50枚。

薬剤師2名、事務1名と小さな薬局だ。立

地的には最寄りの拝島駅から徒歩約10分。

行き交う人もまばらで、恵まれた環境とは

言えない。

店舗の入口には、クリスマスのイルミ

ネーションライトや、小さなサンタが梯子

を上っているデコレーションが目を引く。

店舗内に入ると、まず家を模した大きな箱

があり、クリスマスリーフが掛けられてい

る。扉を開けて中をのぞくと、小さな子ど

もが入れるくらいの空間があり、実際、親

が薬の説明を受けている間、その中で遊ぶ

子もいるという。手のひらサイズのバッグ

や小物などの折り紙が、プレゼント用にス

トックされている。

店舗内のところどころに折り紙や手作りの

装飾品があって、一つ一つ見ていると時間

を忘れるほどだ。

「折り紙検定の資格を持った事務のス

タッフがいて、シーズンごとに作品を飾っ

ています」と安島邦雄代表（株式会社フジ

ドラッグ）。スタッフ一人ひとりが考えな

がら行動し、その自主性に任せているとい

うのが経営方針でもある。商品の演出も、

またLINEやインスタグラムを使っての処

方箋受付や情報発信なども、スタッフが自

ら考えて取り組んでいることだという。

富士薬局は昭和45年、安島代表の祖父

母の代に拝島駅前での開業が始まりだ。当

時は洋服から日用品、駄菓子なども扱うス

タイルだったが、大きなドラッグストアが

近隣に進出するに従い、調剤にシフト。本

店は平成20年に、拝島駅から徒歩約10分

の今の場所（福生市熊川）に移転した。

☟次頁につづく

コロナ禍で得た団結力、結束力、チーム力
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地域に根ざした薬局として顔なじみが8-

9割というなかで、経営的には調剤報酬改

定、薬価改定の影響で処方箋だけの収益は

下火になると懸念。3代目である安島代表

は、クラスＡネットワークが主催するイベ

ントなどに参加して、ほかの薬局の取り組

みにも刺激を受けながら、挑戦を続ける。

「近隣の若い層のお客様を取り込みたい」

という思いもディスプレイやＳＮＳでの情

報発信に力を入れるきっかけになり、そこ

に才能や個性のあるスタッフが揃っていた

ことで形になっているという

10月のクラスＡコンベンションで登壇発

表した安島代表。コロナ禍では、薬や疾患

の知識だけでは解決できないような悩みが

多く寄せられたという。そこで薬局として

自分たちは何ができるのだろう、やるべき

ことは何だろうとスタッフと話し合った。

「自分たちらしさ、富士薬局らしさでお客

様を喜ばせたい、笑顔にしたい。この答え

に行き着くまでには多くの時間を費やしま

したが、その時間は有意義なものでした」

（安島代表）。コミュニケーションが活性

化し、課題を解決するための目標ができ、

その目標に共に進んでいく同志になること

ができたと言う。

そうした新たな団結力、結束力、チーム

力が、これまで、祖父母の代から培ってき

た地域との関係性、信頼性をより密にし、

新たに若い層のファンを増やしていく原動

力になっているにちがいない。

コロナ禍で得た団結力、結束力、チーム力 自分たちらしさでお客様を喜ばせたい、笑顔にしたい
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富士薬局

個性が光る地域薬局-2

店舗内の至るところ
にある折り紙や、
シーズンごとの飾り
つけを見ているだけ
で楽しい



スポーツファーマシストの最大の役割は

「選手を禁止薬物から守ること」。薬樹薬

局では現在、27人のスポーツファーマシ

ストが活躍している。その中でも、禁止薬

物によるドーピング問題だけでなく、女性

アスリートにおける女性特有の「月経」に

関しても正しい情報を発信し、さらに、女

性アスリートのヘルスケア管理の知見を社

会で働く女性の健康サポートにも役立てて

いるのが、“薬樹の星”古川美紀さんだ。

アスリートに最高のパフォーマンスを

禁止薬物は医薬品ばかりでなく、アス

リートに身近なサプリメントやプロテイン

にも混入しているケースが少なくない。漢

方薬の葛根湯にも入っていて、競技中は飲

めないという。

「禁止薬物だけでなく、眠気を誘う成分

などもチェックして、アスリートに最高の

パフォーマンスを発揮していただくのがス

ポーツファーマシストの役目です」

アスリート自身に知識や自覚がある場合

は、薬局で自ら薬剤師に相談してくれるが、

自発的な行動もなく、普段着で来局した場

合など、体格や服装から「アスリートの方

ですか？」と声をかけるのも大切なことだ

という。

古川さんがスポーツファーマシストに

なった理由は、二人のお子さんがスポーツ

をしており、将来役に立つだろうと思った

からだという。子どものころから、ドーピ

ング問題に関心を持ち、気をつける習慣を

身につけておくことは大切だ。

女性特有の健康問題の相談にも応じる

古川さんは21年に、女子サッカー・な

でしこリーグの「大和シルフィード」のサ

ポートスタッフに就任し、健康サポート

パートナーとして活躍中だ。

ドーピング問題だけでなく、女性特有の

「月経」についても相談に応じたり、正し

い情報を発信したりしている。

「基礎体温を測ったり、痛み止め、低用

量ピルを服用したり、女性アスリートが試

合でパフォーマンスを発揮するための健康

管理は、働く女性が仕事をする上でも参考

になります。仕事を休んだり、寝込んだり

すれば、本人ばかりでなく、周りもツラい

思いをします。また生理痛などの女性特有

の悩みは、男性の理解も大事であり、セミ

ナー等でお話させていただいています」

更年期の悩みでも、スポーツファーマシ

ストとしての知見は役に立つと言う。

「サプリメントやホルモン補充療法など

打つ手はあります。自分が楽になれば、家

族も、周囲も楽になる。女性自身が知識を

身につけることで対処方法を選ぶことがで

き、チャレンジできることが増えると思い

ます」と古川さん。

情報はネット等に溢れているが、「正し

い情報を発信していきたい」と、スポーツ

ファーマシストの役割と可能性を広げてい

きたい考えだ。

女性アスリートの健康管理、働く女性にも展開

P-Press 2022年12月号 6

“薬樹の星” 古川美紀さん

スポーツファーマシストの可能性広がる

スポーツファーマシスト・古川美紀さん

薬樹株式会社 (yakuju.co.jp)

関連サイト：スポーツファーマシスト
(playtruejapan.org)

https://www.yakuju.co.jp/
https://www.sp.playtruejapan.org/about/index.html


自分では健康な生活を送っていると思っ

ていても、未来の予測は難しい。健康年齢

を数値化し、未来の疾病予測が可能となれ

ば、今の生活習慣を見直し、行動変容につ

なげられるのではないだろうか。

SPEC（本社：東京都千代田区）が提供

するウェルネスアプリ「カラダノミライ」

は健康診断の結果と生活習慣に関する質問

の答えをiPhoneに入力。その入力情報に

対して、150万のビッグデータを基にAIが

未来の健康を予測。10の疾病予測（4年以

内に発生する確率）や健康年齢、健康に関

するアドバイスを得られるというもの。特

にOTCを扱う薬局やドラッグストアでは、

「健康年齢」の数値をもとに、足りない栄

養素を補えるサプリメントの提案や、行動

変容へのアドバイス等、健康サポートの一

環として活用できそうだ。

健康経営やサプリの販促強化に活用

「カラダノミライ」は、150万のビッグ

データを基にAIが未来の健康を予測するも

ので、10の疾病予測（4年以内の発生確

率）や健康年齢を数値化し、健康アドバイ

スも提供される。

導入ケースでは保険会社、健保組合など、

また企業では、社員の健康度合いを経営に

も生かす、いわゆる健康経営として活用さ

れている。また、製薬企業では、不足しが

ちな栄養素に対するOTC、サプリメントの

強化につなげているところもあるという。

先制医療 ドクターの間でも好感

「私どもではITによる先制医療と捉えて

います。（現状の生活習慣から）どんな疾

病に罹りやすいかをAIを使って予測するも

ので、健康管理と医療の間にあるものと言

えます」と、常務取締役、ICT・AIDX先

制医療事業部リエゾンの倉持淳一氏。

もちろん医療そのものではなく、「予

防」の領域に入るシステムだが、医師の間

でも理解は高まっているという。

「日本医師会の学会で展示も行っていま

す。中にはネガティブにとらえる先生方も

いらっしゃいますが、理解のある先生も多

く、特に若いドクターは『面白い、クリ

ニックでやってみたい』と関心を持ってい

ただいています」

健康診断の結果と生活習慣による健康年

齢、10の疾病予測（4年以内の発生確率）。

もちろん予測・確率に過ぎないが、現在の

生活習慣を見直し、行動変容につなげる

きっかけになるのは間違いない。

健康年齢、疾病予測 AIが未来の健康を予測
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ウェルネスアプリ「カラダノミライ」

SPEC

行動変容につながるウェルネスアプリ

ウェルネスアプリ「カラダノミライ」

体重、BMI、血圧、体調など日々のヘル
スデータや健康診断結果を「カラダ日
記」として記録、カラダ日記をもとに未
来の健康予測を行うことができる

カラダノミライ (karadakarada.com)

カラダからだ (karadakarada.com)

関連アプリ

https://mirai.karadakarada.com/
https://www.karadakarada.com/


男女が向かい合う橋の上のシーンが映し

出される。男性の方は俳優の林遣都さん。

「骨折、やっと治ったよ」と男性。「好

き」と女性。そして二人は抱き合うと、

WANDSの「愛を叫びたい」がエンドロー

ルに流れる。

新しい映画の告知だろうか。

「でも、ぼくを支えてくれたこの人たちは、

誰が支えているんだろう」

デジタルで日本の医療・介護の現場を支

えるEMシステムズ（本社：大阪市）の、

初の企業TVCMだ。俳優の林遣都さんを起

用した「エンドロール」篇で、骨折した主

人公の回復を支援した、医療関係者たちが

クレジットで流れる。11 月 27 日（日）

より全国で放映。

メッセージ（ニュースリリースより）

怪我や病気をした人が無事回復し、元通

りの日常生活を送れるようになるまでには、

診察する医師や看護師のみならず、リハビ

リを手助けする理学療法士や、薬の管理・

調剤を行う薬剤師、入院中の食事を担う管

理栄養士・調理師など、多くの医療従事者

の方々の支援が欠かせません。EMシステ

ムズは、ITを通じて、医療・介護現場の業

務負荷を減らすシステムやサービスなどを

提供し、医療・介護サービスの向上と皆さ

んの健康を支援する会社です。

このたび、当社が初めて制作・放映する

企業TVCMでは、骨折が完治した主人公の

青年（林遣都さん）が、恋人と感動の再会

を果たすシーンから始まる、映画のエンド

ロールをモチーフにしたドラマチックなス

トーリーを通じて、「デジタルで、日本の

医療・介護の現場を支える」というメッ

セージを表現しました。

骨折の診察や検査、リハビリの場面など、

林さんが元気になるまでの道のりを支えて

くれた、さまざまな人たちとのやり取りを

描写した本CM。林さんの役名に続いて、

次々と役職・氏名のクレジットが流れるの

は、実際に医療現場で活躍する40人以上

の医療・介護関係者の皆さんで、そこから

さらに「僕を支えてくれた人たちを支えて

いるのは誰？」という疑問を抱くという展

開になっています。

この一連のストーリーには直接・間接を

問わず、一人の健康のために実に多くの人

たちの助けがあり、当社はこれからもそう

した医療・介護関係者の皆さんを支える存

在でありたいという想いが込められていま

す。

また、演出は映画「桐島、部活やめるっ

てよ」「騙し絵の牙」などを手掛けた吉田

大八監督が、エンドロールで流れる主題歌

は人気ロックバンド「WANDS」が担当し

ました。映画やドラマで数々の主演を務め

る林さんとの化学反応によって、本物の映

画と見紛うような臨場感が楽しめる新CM

にご注目ください。

「デジタルで、日本の医療・介護の現場を支える」
初の企業 TVCM 、俳優の林遣都さんを起用
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EM システムズ

株式会社EMシステムズ (emsystems.co.jp)

企業インフォメーション-1

CM動画
「エンドロール」編（60秒） - YouTube

https://emsystems.co.jp/index.html
https://www.youtube.com/watch?v=yt7OM515Y58
https://www.youtube.com/watch?v=yt7OM515Y58


「マイサイズ」「マイサイズ いいね！プ
ラス」でおなじみの大塚食品（広報部）か
ら配信される「Otsuka Foods News &
Topics」の第8弾。今回のコンテンツは下
記の4つ。

●北海道新麦マルシェに「ジャワティ」が
参加
●「マッチ」新製品 ビタミンアップル好
調！
●「ゼロミート 」企業向けフードサービ
スでも採用拡大！
●SDGs動画教材 学校関係者や児童にも好
評！

その中から「SDGs動画教材 学校関係者

や児童にも好評！」の内容をピックアップ。

☛大塚食品は、学研プラスと共同で『プラ

ントベースフードで学ぶSDGs』の動画教

材を制作し、2022 年5 月から全国の小学

校に無償提供を開始しています。「大豆

ミート」を題材に、プラントベースフード

がSDGs の目標達成に貢献することを楽し

く学べる内容となっており、10月までに

150 校を超える小学校から申し込みがあ

りました。

本教材はSDGs の授業だけでなく、家庭

科での食育のテーマや社会科の授業でも活

用されています。学校関係者からは、「身

近な環境との関わりや環境に配慮したもの

の使い方を習うのに良い」と評価をいただ

いており、実際に授業で動画を見た児童か

らは、「難しいテーマのSDGsを動画なら

楽しく学べる」といった感想もありました。

今後は環境をテーマとしたイベントなど

で、学校関係者へ向け本教材の案内を続け

ていく予定です。大塚食品は『ゼロミー

ト』や『スゴイダイズ』など、プラント

ベースフードを展開する食品メーカーとし

て、引き続き教育現場に貢献できる活動を

行ってまいります。

関連リリース

20220513-2.pdf (otsukafoods.co.jp)

SDGs動画教材 学校関係者や児童にも好評！
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大塚食品
Otsuka Foods
News & Topics vol.08より

大塚食品｜OtsukaFoods

企業インフォメーション-2

https://www.otsukafoods.co.jp/news/pdf/20220513-2.pdf
https://www.otsukafoods.co.jp/

